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別 紙 

委   員 海 上 保 安 庁 

１．入札・契約手続の運用状況及び指名停止

運用状況並びに入札結果等 

 

 なし 

 

 

 

 

  

２．抽出事案の審議  

＜現場調査：東京湾海上交通センター及び観

音埼灯台＞ 

 

運用管制室 

 

 職員の勤務は２４時間体制なのか。 

 

 

仮眠はどうしているか。 

 

 

 

 

 

 

 

はい、日勤8時間、夜勤が１６時間の変則２

交替制である。 

 

 こちらに仮眠室がある。 

 

 

管制計画卓付近 

  

無線での言語は何を使っているのか。 

 

 

 

告示上は日本語又は英語となっている。 

基本は海事英語ですが、英語による意思疎

通が困難な船もある。 

 

 

レーダー運用卓予備卓 

 

 例えばレーダー局が１局壊れたらどうな

るのか。 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

そのような事態は想定しており、対応訓練も

行っている。 

海域の状況を把握するのはレーダーばかりで

なく、その他にＡＩＳや監視カメラ、航路しょう

戒船などの様々な方法で対応している。 

また、航行船舶等には、現在レーダーが使用

できていない旨の周知も行っている。 

一部の海域は複数のレーダー局によりダブ

ルカバレッジになっている。 



 

3.11 の東日本大震災の時はどうだったか。 

この建物もかなり揺れたと思うが。 

 

レーダーで映らないものもあるのか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（ラッシュ時の再生画像を見ながら） 

 これは凄いね。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

揺れはあったが、センターの機器、施設には

特段被害はなかった。 

 

レーダーで捉えられないものもあるが、監視

カメラ、ＡＩＳ、航路しょう戒船や航行船舶への

問合せなど、その他の手段により情報を収集

している。 

海上交通センターの役割は、ふくそう海域の

複雑な海上交通環境について多数のチャン

ネルから多様なデータを収集し、リアルタイム

処理した情報を船舶に提供することで船長の

判断をサポートすることだといえる。 

 

月曜早朝の北航ラッシュ時の映像だが、まさ

にここが東京湾の関所であることを示してい

る。 

運用管制官は、予め作成した管制計画を

基に、ＶＨＦの交信により入航順序の整理を

し、同時に海上交通環境のデータを収集・処

理してレーダー運用卓に表示した情報をもと

に運用管制官が業務を行う。 

すなわち、人と機械の総合力、当直のチー

ム力で海上交通の安全を担保している。 

 

 

機械室 

部屋を随分冷やしているね。 

 

 この部屋はスペースが狭いが、足りなくな

いか。 

  

 

 

装置の冷却のためです。 

 

はい、幸い換装毎に機器のダウンサイジング

が進んでコンパクトになってきているので対応

できている。 

 

審議の結果 

 

 今回の現場調査につきまして、問題なしと判断させて頂きます。 


